

TRABAJADORES

Año del Centenario del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz
Edición única. Cierre 8:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 3



| foto: Heriberto González Brito

Jornadas voluntarias: NOS VEMOS

EL APUNTE

Conscientes

Cuando la Patria llama, nada hay más importante. Cuando la nación depende de nuestras manos se impone producir y crecer. Cuando la convocatoria a un trabajo voluntario lleva la huella de Martí, Fidel, Che y de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) solo hay que ponerle pulmones y estar conscientes de qué defendemos.

Así lo debemos asumir 24 y 25 de enero, días en que nos vemos en cada municipio (para no hacer gastos innecesarios de combustible) y nuestro esfuerzo extra contribuirá a la produc-

ción de alimentos, la agricultura cañera, la higienización de ciudades, escuelas y hospitales o al montaje de parques fotovoltaicos, por solo mencionar algunas de las prioridades que hoy demandan la economía y los servicios.

Deben ser jornadas de organización precisa, movilizaciones concretas y un aporte real una vez finalizadas. Las listas de participantes no son lo determinante, sino haber concientizado que la labor es necesaria e imprescindible para darle vitalidad a un local o centro de trabajo;

que dejamos más ganancias que pérdidas en los surcos donde trabajamos y que valió la pena la unidad por delante del individualismo, y la entrega por encima del desinterés.

Todo esto lo viviremos en medio de la preparación territorial que se redobla ya en función de la defensa del país. El imperialismo anda loco, amenazador y siniestro, pero los cubanos somos guevarianos y no confiamos, ni tantico así, en sus intenciones abiertas y camufladas de tener a América como su patio trasero. Ni más bárbaros ni más fuertes

que nadie. Solo más dispuestos a que morir por la Patria es vivir. Y ellos lo saben.

La CTC está también a solo días de su aniversario 87 y el venidero fin de semana, lejos de fiesta o celebraciones pomposas, pretende estremecer con trabajo una sociedad que sigue siendo imperfecta, pero nadie tiene derecho a decirnos cómo construirla. Solo nosotros mismos, la clase obrera en el poder. Solo Cuba en Revolución.

Nos vemos en el campo, en las calles y en cada rincón donde seamos útiles. Y venceremos.

Metunas cumple con Felton

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— En este mes terminamos la fabricación de la estructura principal para dar secuencia de montaje y como garantía de que continúe el avance de la rehabilitación total de la Unidad 2, en la Central Termoeléctrica (CTE) Lidio Ramón Pérez, Felton, en la oriental provincia de Holguín.

Así lo afirma Heiki Morales Pérez, Máster en Ciencias de Ingeniería Mecánica y directora adjunta de la Empresa de Estructuras Metálicas Comandante Francisco Paco Cabrera (Metunas), donde fueron elaborados buena parte de los elementos para la reparación.

Un incendio, ocurrido en la caldera de la unidad mencionada, el 8 de julio del 2022, causó daños considerables y la inhabilitó completamente. El Sistema Electroenergético Nacional sufrió una sensible pérdida.

“Aquí —agrega la joven directiva— fabricamos también las plataformas y barandas que se conectan a esta estructura; fue un reto elaborar vigas de gran tamaño y peso, utilizando planchas de grandes espesores.

“Y lo hicimos con la calidad requerida”, enfatiza y respalda su afirmación con el resultado de las evaluaciones realizadas por expertos del Centro de Investigaciones Metalúrgicas (Cime), perteneciente al grupo empresarial, quienes dieron la evaluación final, con pesquisas que incluyeron, entre otros análisis, pruebas de ultrasonido y rayos X”.

Manos a la obra

En el transcurso del pasado calendario los trabajadores de Metunas aceptaron el desafío y completaron una parte notable de lo previsto para la reparación del bloque averiado.

“El encargo constituyó la tarea de mayor magnitud asumida por el



| fotos: Ángel Chimeno Pérez

colectivo en su historia, debido a las complejidades del proceso fabril y por la importancia y trascendencia de su objetivo”, asegura el ingeniero mecánico y Máster en Ciencias Julio César Tamayo Rodríguez, director general de la entidad.

La misión fundamental consistió en fabricar unas 600 toneladas de estructuras metálicas, vigas y columnas armadas a partir de planchas, las que soportarán el domo y la caldera de la unidad generadora destruida, detalla.

Explica que antes de iniciar la transformación del metal se realizó una preparación técnica del acero con análisis metalográfico para determinar la composición química y las propiedades mecánicas según las exigencias técnicas.

Argumenta que tuvieron que organizar todas las fases de producción para optimizar el uso de los recursos, reducir costos y garantizar la calidad del proyecto, el cual asumieron cuatro brigadas encargadas de cortar, soldar, ensamblar y darles tratamiento anticorrosivo a las piezas, labores que avalan la calidad del producto terminado.

Asimismo utilizaron soldadura semiautomática y automática, que dan mayor uniformidad y calidad

a los cordones de esta, que fueron exigencias superiores a lo habitual, asevera Tamayo Rodríguez.

En la primera etapa, especialistas e ingenieros de Metunas y del Centro de Desarrollo de la Maquinaria Agrícola (Cedema) digitalizaron los diseños presentados por los clientes y confeccionaron los planos para el proceso tecnológico de fabricación de cada una de las piezas llevadas a los procesos de maquinado, corte, ensamble... “los adaptamos a nuestra industria a partir de los proyectos”, remarca.

En perspectiva

Estas labores “sustituyen importaciones millonarias y con la experiencia adquirida estaremos en condiciones de asumir obras de esta relevancia para el Ministerio de Energía y Minas en otras termoeléctricas del país”, significa el director general de Metunas.

Por su parte, Enrique Castellanos Trujillo, Máster en Ciencias de Ingeniería Mecánica y especialista principal en proyectos de ingeniería, agrega que para coronar la meta utilizaron equipamiento moderno y demostraron que están listos para fabricar estructuras de puentes viales y de ferrocarril.



Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

¿Cuándo aprobarán mi jubilación?

Regla Blanco Ramírez vive en calle E, entre Aldabó y 3ra., edificio 323, apto. 2, en el municipio capitalino de Playa, y su jubilación no llega, aunque entregó los documentos requeridos.

“En abril la Dirección de Recursos Humanos de la Empresa Militar Yuri Gagarin presentó mis documentos para mi jubilación al Instituto Nacional de Seguridad Social, Inass, del municipio.

“Se nos entregó un comprobante con número de radicación 692 y nos informaron que debía trabajar hasta el 31 de mayo porque había atrasos por los apagones, la falta de personal, los problemas de conexión de los sistemas informáticos, etc.

“Llegó el 31 de mayo y se nos comunicó que el expediente no había bajado todavía, junto con otro grupo perteneciente a compañeros de nuestra empresa.

“Continuamos asistiendo al Inass y nada de nada. Pero comenzaron a bajar los expedientes del resto de los compañeros y el mío no.

“Le informan al director de Recursos Humanos que al parecer el problema estaba en que no habían tenido en cuenta la pensión de viuda que yo recibía.

“El 21 de octubre presenté una queja formal debido a que no acaba de bajar mi pensión. Me presenté en el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, en noviembre y me pidieron todos mis datos nuevamente, pero todavía no hay respuesta, debido al virus chikungunya, por falta de energía eléctrica o por tener los teléfonos descolgados, etc.

“Llamo y me pelotean de un departamento a otro, nadie sabe de ese expediente, y por supuesto, no hay respuesta a la queja”.

Hay acuerdo pero no dinero

Jorge Luis Sánchez Gallardo es secretario general de la sección sindical de la Oficina de Monumentos y Sitios Históricos de Manzanillo; y reside en Rafael Oro no. 255, entre 12 y 13, reparto Vázquez, Manzanillo, Granma, nos plantea:

“El día 2 de agosto del 2025 el Consejo de Ministros aprobó el Acuerdo 10199, por el que debían beneficiarse algunos trabajadores de mi institución.

“En la Dirección Municipal de Cultura se hicieron todos los trámites y la Dirección Municipal de Finanzas comunicó que luego de realizar los cálculos se nos asignaban 100 mil pesos.

“La Unidad de Apoyo a las Actividades Culturales expresó su desacuerdo al compañero que atiende el Departamento de Presupuesto.

“Tenemos entendido que el fondo de salario asignado al pre-

supuesto es intocable para otros menesteres. El monto del salario no ejecutado de enero a octubre, solo en mi caso es de poco más de 100 mil pesos.

“Algunos trabajadores han pedido la baja y otros expresaron sus intenciones de hacer lo mismo. En nuestro organismo están vacantes varias plazas debido a los bajos salarios, por lo que aquellos que se mantienen fieles al sector tienen que hacer un gran esfuerzo para que todo funcione lo mejor posible, incluso fuera de su horario laboral.

“Hemos conocido que la Dirección Municipal de Finanzas les asignó a otros sectores presupuestados hasta 5 millones de pesos, y que algunos trabajadores de esos sectores han cobrado hasta 40 mil pesos.

“Esta situación es de conocimiento del intendente y de la viceintendente que atiende el sector de la Cultura del municipio”.

Salud

Puede descubrirse a tiempo

| Alina Martínez Triay

La enfermedad renal crónica (ERC) transcurre de forma silenciosa y empieza a presentar síntomas cuando ya está en una fase avanzada. Ocasiona la pérdida gradual de la función del riñón, que en circunstancias normales regula el equilibrio del agua y las sales de los ácidos, elimina las toxinas y produce hormonas necesarias al organismo.

No es muy conocido que para el paciente existe una senda por recorrer antes de acudir al tratamiento sustitutivo de la función renal que son la diálisis y el trasplante del órgano. Ese camino comienza en la atención primaria de salud.

Del tema habla el doctor Guillermo Guerra Bustillo, profesor consultante y jefe del Grupo Nacional de Nefrología, quien resalta los factores protectores del riñón y la prevención enfocada en el manejo adecuado de los elementos de riesgo.

En Cuba —precisa—, la ERC afecta al 9,6 % de la población adulta, al 13,2 % de los diabéticos y la desarrolla el 9,2 % de los hipertensos. Están más expuestos los mayores de 60 años.

Explica que cuando aparece en los jóvenes se asocia con afecciones que dañan la nefrona, que es por donde se filtra la sangre, por el abuso de tóxicos y el consumo de drogas.

El experto enfatiza en los riesgos de daño renal y cardiovascular en el ambiente laboral, en el caso de los primeros se relacionan con la exposición a productos químicos. Y destaca la importan-



La diabetes mellitus, la hipertensión y la obesidad son factores de riesgo para la ERC. | foto: Prensa Latina

tancia de velar por la salud de los trabajadores mediante chequeos periódicos.

La mujer, durante su etapa fértil, tiene la protección de los estrógenos pero cuando pasa de los 55 años le puede ocurrir lo mismo que a los adultos mayores en cuanto a la incidencia de las enfermedades crónicas y en este caso la renal, alerta el especialista.

La afección se desarrolla en cinco etapas y si es diagnosticada temprano en los estadios 1 y 2 deja de transcurrir silenciosamente ante las sospechas del médico de la familia cuando en su paciente se presentan los factores de riesgo principales: la diabetes mellitus y la hipertensión, además de la obesidad y los pone bajo control. También si le da seguimiento a otro desencañonante como es la enfermedad cardiovascular y no pierde de vista la afección renal litiásica, o

sea, los cálculos en el riñón que provocan cólicos nefríticos. Investiga también si hay antecedentes familiares de la enfermedad ya que el factor genético es importante.

Entre los análisis que permiten descubrir oportunamente el mal en esa pesquisa activa de la atención primaria, precisa el doctor Guerra, están el examen de creatinina en sangre; estimar su filtrado glomerular que determina cómo los riñones filtran la sangre, para lo cual el galeno cuenta en su celular con una aplicación denominada Calcre; detectar pérdidas de albúmina en la orina y alteraciones del sedimento. Si el facultativo lo considera, indica un ultrasonido.

Al encontrar un daño en el órgano solicita el criterio de un nefrólogo. La relación entre ambos especialistas debe ser bidireccional.

Es fundamental que el médico de la familia dé a conocer los llamados factores protectores del riñón como son beber por lo menos dos litros de agua al día, reducir el consumo de sal, llevar una dieta saludable consistente en frutas y vegetales, consumir proteínas bajo control, disminuir o eliminar la comida chatarra y los alimentos ultraprocesados.

Se recomiendan más los ejercicios de fuerza: pesos, cintas elásticas, planchas, barras, etc., por supuesto, adecuados a la condición del paciente. Además son útiles las caminatas.

La nefrología del siglo XXI es más integrativa, de mayores alianzas, valora el jefe del Grupo nacional de la especialidad. Antes se pensaba solo en el riñón, ahora se centra en la salud general del paciente.

Para alargar la vida

Los servicios de hemodiálisis son afectados por el bloqueo del Gobierno de EE. UU. y las carencias económicas, sin embargo, se mantiene la atención a los pacientes

| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— En casi 20 años Maricela Rojas Díaz ha visto de todo en el servicio de nefrología del Hospital Manuel Ascunce de esta provincia. Pero nunca le ha faltado cariño. Por eso siente que le debe su vida al personal médico, que a pesar de las carencias y dificultades garantiza que 170 pacientes reciban el tratamiento de hemodiálisis.

A comienzos de los 2000 Maricela se enfrentó a la realidad de una insuficiencia renal crónica. Su salud y vida dependían de que fuera hemodializada. Desde entonces es rutina vital: tres veces por semana aborda el taxi que la lleva desde el municipio de Vertientes a la institución hospitalaria en la cabeceira provincial. Gracias a su disciplina y a la dedicación de los especialistas es hoy uno de los pacientes camagüeyanos que superan los 15 años de terapia,

junto a otros que suman 20 y 28 años de esa sobrevida.

Un reto constante

Como describe la jefa del servicio de nefrología del Hospital Universitario Manuel Ascunce Domenech y del Centro Coordinador Provincial Regional de Trasplantes, la doctora Yennis Rodríguez Lino, esa instalación posee tres salas: la de trasplante, con 12 camas; la de clínica-hemodiálisis, con 15; y la de hemodiálisis, con 20 posiciones, de las cuales actualmente funcionan 17, además de otras dos camas destinadas a la diálisis peritoneal continua ambulatoria.

Mantener en funcionamiento por 18 años un centro con esas características implica un reto constante. “Es un servicio extremadamente caro, aclara la especialista. Por ejemplo, una sesión cuesta alrededor de 650 dólares. Teniendo en cuenta que los pacientes requieren tres a la semana, por mes el costo de la atención ronda los 8 mil dólares. Aquí —como en toda Cuba— el proceso completo es gratuito”.

Hemos tenido afectaciones por déficit de recursos, incluso hubo momentos en los que no quedó más remedio que suspender sesiones

debido a la falta de insumos. Aunque siempre se buscaron soluciones y ningún paciente quedó desprotegido.

A juicio de Rodolfo Emilio Domínguez Rosabal, director del Hospital Provincial, el esfuerzo y el ingenio han sido las principales armas para superar las carencias. “No escapamos a problemas como la falta de personal en áreas como la de enfermería, pero nuestros trabajadores se multiplican y no se interrumpe ninguna actividad”, resaltó.

Servicio de vida

Al centro nefrológico de Camagüey acuden pacientes de la capital provincial y de los municipios de Santa Cruz del Sur y Vertientes; y son atendidas las urgencias de Guáimaro.

La actividad de transplantología renal se ha detenido en los últimos años, no obstante se realizan los estudios para determinar si son aptos para una operación de ese tipo e incluirlos en la correspondiente base de datos.

Como explicó Rodríguez Lino, la hemodiálisis “es un método de sobrevida, y que algunos enfermos lo asimilen y otros no



Garantizar un servicio con calidad y buen trato constituyen prioridad en el Centro de Nefrología de Camagüey. | foto: Tomada de la ACN

depende de muchos poquitos, desde su autocuidado hasta la dedicación de quienes los atienden en la instalación médica”.

Por eso un objetivo importante logrado a finales del 2025 fue disponer de una moderna planta de tratamiento de agua, porque ese líquido resulta vital en la hemodiálisis para eliminar impurezas del cuerpo. El equipo no solo duplica la capacidad de purificación del líquido, hasta más de 5 mil litros por hora, sino que permite

reutilizar insumos, una práctica internacional.

“Gracias a ello hemos estabilizado la frecuencia de las sesiones. Era una inversión muy necesaria, que rápidamente se ha traducido en calidad de vida de nuestros pacientes”, apuntó la doctora Yennis Rodríguez.

Entre los beneficiados está Maricela, quien encuentra en cada sesión de hemodiálisis una oportunidad para alargar su vida.



Cuando la muerte

Su ejemplo marcaba el rumbo

Aurora González Sánchez nos habla con orgullo de su primo hermano, el coronel Humberto Alfonso Roca Sánchez

| Yamila Causse Despaigne

Me acerqué despacio, sin querer perturbar su dolor. Permanecimos calladas unos minutos, como si ese silencio resultara el homenaje más puro al hombre que fue hermano, padre e hijo de esta tierra. Las lágrimas que bañaban su rostro apenas le dejaban emitir sonido; en sus ojos enrojecidos se reflejaba la herida perpetua de una pérdida que desgarra.

Finalmente, entre pausas y suspiros, Aurora González Sánchez —prima hermana del coronel Humberto Alfonso Roca Sánchez— dejó que las palabras brotaran. En su voz se revelaba la memoria de un hombre que, con firmeza y entrega, llegó a decir: “Solo sobre mi cadáver podrán llevase a Nicolás Maduro y a su esposa Cilia Flores”. Así lo recuerda, no solo como custodio de la Revolución, sino como símbolo de lealtad y valentía.

Hablar le hace bien. Las ideas fluyen y la remiten a la niñez de Humberto, nacido en Camagüey, “aunque su vida pronto se extendió más allá de los surcos y las aulas rurales de esa provincia, hasta llegar a Sagua la Grande, en Villa Clara. Desde allí comenzó a trazar un camino que lo llevaría mucho

más lejos: la Escuela Militar Camilo Cienfuegos de Santa Clara fue su primer paso, y luego la Escuela Interarmas Antonio Maceo lo condujo a Angola, donde, apenas con 18 años, cumplió con su deber internacionalista. Regresó con la disciplina tatuada en la piel y la convicción de que su vida estaría dedicada a algo más grande”, enfatiza Aurora.

Esto se cumplió pues resultó elegido para formar parte de la escolta del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, la misión más importante durante sus 47 años de servicio.

“Nosotros, su familia, sabemos que detrás de cada fracaso del enemigo estaba la contribución de Humberto, ese que hablaba bajito y pausado con lo cual imponía respeto. El Humberto sereno, siempre astuto e inteligente, que cuando llegó el último combate salió a buscar el blindado para proteger a Nicolás Maduro. El disparo al pecho no fue derrota, fue la confirmación de que morir por la patria es vivir, y lo hizo defendiendo la Revolución que consideraba suya.

“En la familia lo llamaban el jefe, no por su grado militar, sino porque fue el faro y la guía de todos, el ejemplo que marcaba el



Última guardia de honor. | foto: Estudios Revolución

rumbo. Crecimos juntos, casi como hermanos —recuerda Aurora—, y compartimos los mejores momentos en aquella casa campesina, donde la nobleza fue siempre su mayor virtud”.

Se detiene, toma un respiro para recordar una de las tantas anécdotas que compartieron, esas que revelan al hombre sencillo detrás de los uniformes y las misiones.

“Tras la muerte de su sobrina víctima de un accidente, a quien él quiso como a una hija, no se me va

a olvidar nunca la llamada que me hizo, confiesa con la voz quebrada, y cuenta que todavía guarda en su memoria la imagen de Humberto en la funeraria —fuerte, a pesar de la difícil situación sin llorar—, sosteniendo sobre sus hombros la tristeza de la familia”. Así era: valiente, decidido y humano.

“Por eso duele lo que pasó: duele a la familia que lo perdió, duele a quienes lo admiraron, y duele al mundo entero, porque se apagó una vida consagrada a la Revolución”.



Solo la muerte y la falta de municiones consiguió apagar la resistencia de los cubanos, asegura Yohandri. | foto: Leandro Pérez / Adelante

| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— Lo que sus ojos vieron el pasado 3 de enero cuando se produjo el ataque de tropas de Estados Unidos a Venezuela no se le olvidará nunca a Yohandri Varona Torres. Hacía apenas dos meses y seis días que este camagüeyano nacido en la comunidad de Jagüey, en Vertientes, había llegado a la nación sudamericana con el objetivo de servir de apoyo a la seguridad personal del presidente Nicolás Maduro. Eso lo aprendió de Fidel, dice, así que donde hiciera falta él iba.

Pero aquel sábado se tornó fatídico. A las doce de la noche se puso en su posición, le correspondían seis horas de guardia. Y aunque todo se veía tranquilo, Yohandri sabía que el mayor peligro estaba en confiarse. Por eso

Solo me queda un dolor

Yohandri Varona Torres, un camagüeyano que estaba en Caracas el pasado 3 de enero junto a los 32 combatientes caídos durante el ataque a Venezuela

cumplía su guardia con un celo rayano en el exceso.

Eran cerca de las dos de la mañana cuando vio al primero de los helicópteros del grupo de comandos estadounidenses que esa madrugada desembarcaría en Caracas para secuestrar al presidente Nicolás Maduro.

Apenas tuvo tiempo de salir de la posta en la que cumplía el servicio de guardia para parapetarse a unos metros de distancia y comenzar a disparar. A esa decisión le debe la vida. Como si se guiaran por un plano de exactitud milimétrica, los atacantes dirigieron su fuego contra la caseta que hasta solo unos segundos antes había ocupado.

“Tenían mucho más poder de fuego que nosotros —narrá Yohandri—, que solo contábamos con armamento ligero. Lo otro a su favor es que parecían saber dónde quedaba todo. Así les tiraron a las postas y a los dormitorios donde estábamos los cubanos y lograron matar, entre los primeros, a los jefes”.

Unos 23 años de experiencia en el Departamento de Seguridad Personal tiene este primer suboficial, quien nunca había vivido nada parecido. Pero en el entrenamiento le habían enseñado bien y esa madrugada vació cargador tras cargador disparando contra los enemigos. “Había que tirar y tirar. Defender y matar”, sentenció.

“A pesar de la ventaja de fuego de ellos, —añade— estoy seguro de que les hicimos bajas. Más de las que reconocen. Nos batimos duro. Seguimos tirando hasta que casi todos fuimos cayendo, muertos o heridos”.

No fue un combate rápido, ni fácil, como en principio intentaron hacer creer Trump y sus secuaces. Con el paso de los días se ha ido confirmado que solo la muerte y la falta de municiones consiguió apagar la resistencia de los cubanos.

Yohandri recuerda todo con una lucidez terrible. Sus ojos parecen repasar una a una las imágenes. Llora. Llora de rabia. Nunca podrá olvidar el enfrentamiento, sobre todo, las horas posteriores, en que los sobrevivientes del grupo debieron trasladar los cuerpos de sus compañeros caídos. “Los cargamos y llevamos hacia un edificio, que había sufrido daños pero nos permitía guarecerlos. Fue muy duro, porque eran hombres a los que conocíamos, con los que habíamos convivido hasta pocas horas antes. Pero los llevamos a todos, no abandonamos a ninguno”.

“Cuando empezaron a caer las bombas en lo único que pensamos fue en combatir. Estábamos allí para eso y fue lo que hicimos. Solo me queda el dolor de que no pudimos pararlos. Y este dolor, dice mientras se golpea el pecho, tengo que desquitármelo con el enemigo”.



no es verdad

El Guerrero que tenía un pueblo

| Lianet Suárez Sánchez

Granma.— En el tranquilo barrio donde creció Addriel Adrián Socarrás Tamayo el eco de los juegos infantiles ha sido reemplazado por un silencio denso, cargado de memoria.

A sus 32 años, este capitán del Ministerio del Interior, natural del municipio de Yara en esta provincia, tenía toda la vida por delante: una esposa y dos hijos pequeños que lo esperaban en Matanzas, una familia unida que lo apoyaba, y la promesa de muchos regresos a casa después de dos años de permanencia en la tierra de Bolívar.

Sin embargo, el pasado 3 de enero, su vida se truncó en tierras venezolanas durante la compleja operación militar relacionada con el secuestro del presidente Nicolás Maduro.

Los días posteriores al ataque fueron de una incertidumbre desgarradora para la familia. Una llamada al teléfono móvil de Addriel todavía daba tono, un sonido que por momentos alimentó una frágil esperanza.

“Sabíamos que él estaba cumpliendo una misión importante pero desconocíamos los detalles; era muy discreto con su trabajo y extremadamente dedica-



Sonia, madre de Addriel, enaltece la dignidad y fuerza de su hijo. | fotos: Ibrahim Sánchez Carrillo



do”, explica Diosvel Omar González Piñeiro, uno de sus primos más cercanos.

Añade que siempre fue un muchacho muy inquieto, avisado, respetuoso, que se interesaba por saber de todo y que por su bondad y alegría contagiosa tenía todo un pueblo que lo quería.

“Era de las personas que daba fuertes abrazos. Donde él estuviera su presencia se hacía sentir.

“Antes de lo debido ya era sabio y había crecido como ser humano y en ese sentido creo que existen hombres que presienten que tendrán una corta existencia y por eso maduran de forma adelantada, para que no se les quede nada por hacer: mi primo

fue una de esas personas”, explica señalando con orgullo la imagen de Addriel plasmada en el pulóver que viste y que encabeza el apelativo de El Guerrero.

“Decidimos que así lo llamaríamos porque es lo que fue. Sus convicciones revolucionarias eran radicales y profundas, por eso actuó siempre en correspondencia con su pensamiento y aferrado a que la defensa de la patria era lo más importante.

“Si alguien le manifestaba un argumento contrario, con mucho respeto le demostraba que era él quien estaba en el camino correcto. Y bajo esos principios vivió, sabiendo cuál era exactamente su lugar”.

En cuanto a Sonia, la madre de este héroe, asegura Diosvel que su estirpe es la de Mariana Grajales, pues pese al dolor se mantiene serena bajo la premisa de que debe ser fuerte, como lo fue su hijo, hasta el último momento.

“Ella nos da ánimo para permanecer en pie ante tanta tristeza, y también ante tanto odio e impotencia que sentimos por quienes le arrebataron la vida. Tratamos de no imaginar cómo fueron los últimos momentos de Addriel ni la forma en que murió. Pero es sin duda una herida que marcará a nuestra familia”, alude con una conmoción que

hace estrujar los ojos a todo interlocutor.

Cualquier testimonio proveniente de un ser querido del joven yarense es un retrato íntimo del sacrificio de un cubano anclado en la tierra firme del amor familiar y la aceptación de un destino que, aunque trágico, consideran digno.

El nombre de Addriel Adrián Socarrás Tamayo ya no es solo el de un capitán caído en tierra hermana: es, como el de sus 31 compañeros, parte de un legado que Cuba reconoce con dolor y solemnidad.

Su historia se funde ahora con la de la patria. El deber y la pérdida van de la mano, y el consuelo reside en no ser olvidado.

Pesar, pérdida... silencio

| Yamila Causse Despaigne

Dicen que en ocasiones con una mirada sobran las palabras y eso lo descubrí en sus ojos; el cansancio profundo, mezcla de tristeza y de nervios, pero también la fuerza de quien no se quiebra. Su rostro marcado por la vigilia y el gesto contenido revelan el peso de lo vivido y la responsabilidad que lleva.

Esa fue la imagen que recibí del teniente Daniel Rodríguez Blanco, uno de los oficiales que acompañó el cortejo fúnebre de los 32 combatientes cubanos caídos en Venezuela. No le resulta fácil expresarse a este integrante de la Unidad de Ceremonias de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. “Trasladar los restos de compañeros que dieron la vida... duele”, confesó. “Uno piensa en los familiares. Si nosotros sentimos este dolor ¿cómo estarán ellos? Muchos de los fallecidos eran de

mi edad. Tenían hijos, padres, hermanos. Una vida por delante”.

Sus palabras, —sin grandilocuencias ni discurso encendido— bastan para conocer su sentir, en las cuales también está implícita la firmeza con la que marchó al trasladar una de las urnas. Cada uno de sus pasos llevaba el reconocimiento al valor de quienes son sus hermanos. Y en el silencio con el que se rindió guardia de honor a los 32 combatientes, Daniel volvió a convertirse en testigo y guardián de un hecho que trasciende el tiempo.

“He participado en otras ceremonias, pero ninguna es igual. Esta tiene una connotación especial, pues estamos despidiendo a héroes que siempre recordaremos con profundo respeto. Y ver a niños, ancianos, mujeres llorando en las calles... eso commueve. Todos despidiéndolos como si fueran familia”.

Este día le hace recordar otras pérdidas. Las honras fúne-

bres en homenaje al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz; y a los fallecidos por el incendio en la Base de Supertanqueros de Matanzas, momentos en que el dolor es colectivo. “Ver al pueblo lanzando flores sobre los armones... eso marca: es entonces cuando uno comprende cuánto duele la ausencia de los hombres que entregan su vida a la Revolución”, abundó.

“Por eso se comprende por qué miles de personas permanecieron en fila para rendir homenaje póstumo a los combatientes a pesar de la fuerte lluvia. Miré hacia arriba y murmuré: dicen que cuando llueve, en un funeral, es porque parte un alma buena”. Y haciéndonos eco de ese viejo refrán, también entendimos la simbiosis de lágrimas y lluvias que resbalaban por mejillas jóvenes y curtidas en una despedida que deja huella profunda de dolor en el silencio.



| foto: De la autora

Arte y fidelidad



Fidel y el Poeta Nacional Nicolás Guillén en aquellos tiempos fundacionales. | foto: Cortesía de la Uneac

La Unión de Escritores y Artistas de Cuba se suma al homenaje nacional al Líder Histórico de la Revolución Fidel Castro Ruz por el centenario de su nacimiento

La relación de Fidel Castro con la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) fue desde sus orígenes un vínculo profundo y definitorio que marcó el rumbo de la política cultural cubana desde los albores de la Revolución.

Los antecedentes hay que buscarlos en las célebres Palabras a los intelectuales, pronunciadas por Fidel en junio de 1961 en la Biblioteca Nacional José Martí, en La Habana, a raíz de intensos intercambios con creadores y pensadores cubanos.

En ese discurso sentó principios que serían pilares para esta organización: la convocatoria a una realización comprometida con la sociedad y la defensa de la cultura como patrimonio popular.

Fidel no concebía la cultura como un lujo secundario, sino como un componente esencial de la identidad y de la emancipación nacional, que lo llevó a mantener contacto permanente con la Uneac durante sus principales encuentros y congresos.

Su presencia en estas reuniones no fue meramente protocolaria: participó en debates, escuchó propuestas y defendió la idea de que los creadores tuvieran un papel activo en la construcción de la Revolución y en su política cultural, reconociendo tanto el valor estético de sus aportes como su dimensión social.

La Uneac continúa siendo un espacio para la convergencia y la reflexión, fiel a los principios fundacio-

nales que establecieron el intercambio entre el Estado revolucionario y los intelectuales como una vía esencial para el desarrollo cultural de la nación.

Ese constante diálogo cimentado por Fidel se traduce también en la memoria institucional de la organización, en la que su figura ha sido referente en debates, paneles académicos y encuentros de reflexión sobre nacionalidad y pensamiento crítico.

La impronta del Comandante en Jefe va más allá de un gesto simbólico: está inscrita en la misión misma de la Uneac de promover la creación artística en todas sus formas, que articula la diversidad estética con la construcción de una identidad cultural soberana.

Sus palabras sobre la democratización de la cultura y la necesidad de que llegue a todos los rincones del país siguen siendo citadas y analizadas en talleres, congresos y publicaciones impulsados por la organización.

Para honrar esa relación esencial entre Fidel Castro y la Uneac, esta le consagra en el presente año su programa Arte Fiel, una iniciativa que destacará hitos de ese vínculo histórico mediante conciertos, presentaciones de libros, paneles y exposiciones en todo el país.

Se trata no solo de recordar la impronta de Fidel en la política cultural cubana y en la vida de la Uneac, sino también reafirmar el espíritu de diálogo, creatividad y compromiso que él promovió, reafirmando que la alianza entre creación artística y proyecto social son ejes vitales para la identidad cultural de la nación. | RC

| Jorge Rivas Rodríguez

El Premio Villanueva de la Crítica, otorgado cada año por los miembros de la Sección de Crítica e Investigación de la Asociación de Artistas Escénicos de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, se erige como un importante referente dentro del panorama escénico nacional, pues no solo reconoce la calidad de las propuestas artísticas exhibidas en nuestro país, sino que también, durante la selección de los laureados se promueve el análisis crítico y la reflexión sobre las obras, lo que fortalece la cultura teatral cubana.

Recientemente, en la sede de la Uneac, después de valorar los espectáculos de teatro y danza presentados en Cuba durante el año 2025, los críticos allí reunidos otorgaron este galardón.

Premios Villanueva 2025

Según informó el escritor, poeta, crítico y ensayista Jorge Brooks Gremps, presidente de la Sección de Crítica e Investigación, los lauros fueron concedidos a las siguientes puestas en escena nacionales: *Faro*, de Teatro Andante; *Un rastro en las estrellas*, de Teatro de las Estaciones; *Actea*, del Lyceum Mozartiano de La Habana; *Eclipse*, de Danza Espiral; y *El nombre de Juana*, de La Nave Comunidad Creativa y el proyecto Mujeres, fuente de inspiración. En el apartado internacional fueron seleccionados *Core Meu*, de Les Ballets de Monte-Carlo; y *Gaia 2.0*, de la compañía francesa Bakhus.

El jurado decidió otorgar un Reconocimiento Especial a *Un domingo llamado deseo*, del proyecto Trotamundos y Teatro El Público, protagonizado por los Premios Nacionales de Teatro Verónica Lynn y Carlos Pérez Peña.



Faro, de Teatro Andante.

| Premio Villanueva:

El teatro cubano está vivo



El nombre de Juana, de La Nave Comunidad Creativa y el proyecto Mujeres. | Cartel promocional de la obra

Los premios serán entregados, como es tradición, el 21 de enero en la Uneac, como parte de la Jornada Villanueva del Teatro.

Lo mejor en las tablas

Concedido desde fines de la década de los ochenta, este Premio se ha elegido cada mes de diciembre —y puntualmente a principios de del siguiente año— de forma ininterrumpida, como registro de lo mejor que el espectador cubano ve en las tablas, tanto en producciones nacionales y foráneas.

La historia del Premio Villanueva de la Crítica se remonta a un contexto en el que las artes escénicas cubanas estaban en plena efervescencia. Desde su instauración ha buscado visibilizar el trabajo de artistas y creadores que, a través de la dramaturgia, la actuación y la dirección han aportado nuevas perspectivas al teatro contemporáneo.

La Uneac ha jugado un papel fundamental en la consolidación de este reconocimiento. La asociación, comprometida con la defensa y promoción de la

cultura cubana, ha promovido desde sus inicios diversas iniciativas que favorecen el desarrollo del arte en todas sus manifestaciones. El Premio Villanueva de la Crítica representa, por tanto, un esfuerzo conjunto para elevar la calidad del teatro en Cuba.

Los criterios de evaluación del Premio son diversos y abarcan múltiples aspectos de una producción escénica. Entre ellos se incluyen la originalidad y la propuesta artística, así como la calidad de la dirección y la interpretación de los actores y actrices. Los críticos se centran en el análisis de la dramaturgia, la puesta en escena y los elementos visuales y sonoros.

No solo se premian aquellos trabajos que se destacan por su excelencia, sino que también se busca fomentar la discusión y el intercambio de ideas entre los miembros de la asociación asistentes a las deliberaciones.

El impacto del Villanueva en la comunidad teatral cubana es innegable. Este galardón no solo brinda visibilidad a los artistas y sus obras, sino que contribuye a la formación de un entorno propicio para la investigación y la crítica. Al reconocer públicamente los logros de los creadores, se fomenta un clima en el cual los artistas se sienten motivados a innovar y a explorar nuevos caminos en su quehacer.

| Más información en www.trabajadores.cu



Por fin... ¡llegó la postemporada!

| Joel García

Después de dilatadas jornadas de recuperación de partidos no celebrados —que dio la clasificación como octavo lugar a Villa Clara con mucha polémica incluida—, este martes comienzan los *play off* de la 64 Serie Nacional con el formato tradicional al mejor de siete juegos en cuartos, semifinal y final.

Los pareos quedaron bien interesantes. Los campeones defensores de Las Tunas chocarán frente a los combativos villaclareños; la tropa de Holguín tendrá que vencer el escollo de Artemisa; Matanzas rivalizará contra unos Gallos espirituanos que nunca se dan por vencidos; en tanto Mayabeque e Industriales deben protagonizar un duelo a muerte. Analicemos con calma cada uno y hagamos el pronóstico que siempre nos piden.

Verde, que te quiero verde

Siempre se dice, pero ahora más. Los resultados en la temporada entre los equipos es una variable a tomar en cuenta, pero no determinan. Y este es el caso. Los verdes tuneros cayeron en tres de los cinco juegos celebrados, pero ahora salen con cierta ventaja ante los Naranjas de Ramón Moré, no solo por su condición de mejor equipo del país en el último lustro, sino por el rendimiento de la campaña.

Los Leñadores batean más (318 por 281), anotan más carreras que nadie (527) y su pitcheo, bien manejado entre abridores y relevistas, supera en números a sus adversarios. A favor de los centrales estaría el empuje emocional y la forma deportiva actual, lo cual no parece alcanzarles. **Possible resultado: 4V-2D para LTU.**

Holguín: confianza, pero con peligro

Este pudiera ser un enfrentamiento que parece expedito: posible avance de los holguineros,

pero el exceso de confianza puede jugarles una mala pasada. El staff de pitcheo artemiseño es de lujo, liderado por Geonel Gutiérrez, Yunieski García y Brander Guevara como abridores, y José Ángel García como cerrador. En su contra tienen la peor defensa de los ocho clasificados (111 errores).

La inspiración por reeditar o acercarse al título ganado en el 2002 pasa para Holguín por los maderos de Yasiel González, líder de los bateadores y jonrones; Alfredo Cedeño, Michael Gorguet y Jorlis Bravo. Tienen además uno de los mejores receptores del país para guiar a sus lanzadores, Nelson Batista, y solo les resta no presionarse a la hora buena. **Possible resultado: 4V-2D para HOL.**

Las mordidas del Cocodrilo

Si un equipo se muestra motivado y animado para avanzar a semifinales ese es Matanzas. Ante la ausencia prolongada de Yera y Gracial, los jóvenes supieron mantener la vanguardia con un capitán que cumplió al máximo su papel: Eduardo Blanco (370 de average y 70 impulsadas). Sobre el terreno son los más precisos y eso hace que el pitcheo pueda cumplir también sus diferentes roles.

Los espirituanos saben de sobra qué son los *play off*, pero no les basta con el liderazgo de Frederich Cepeda, Rodolexis Moreno, José Isaías Grandales y Yankiel Mauri. Necesitarán producir y anotar carreras. Solo así podrán alejar las mordidas de los Cocodrilos yumurinos. **Possible resultado: 4V-2D para MTZ.**

Más parejo, con tinte azul

El match entre Industriales y Mayabeque es para muchos el más parejo de los cuatro pactados para cuartos de finales. Los dirigidos por el debutante Osmel Cordero tienen en sus filas a varios exindustrialistas y ahí está una de sus armas. Saben las fortalezas y debilidades, lo que hace míticos a los azules y cómo poderlos vencer.

4tos de Final				
FECHAS	HORARIOS	ESTADIOS	HC	VIS
Martes 20 de enero	1:30 pm	CALIXTO GARCÍA	HOL	ART
	1:30 pm	NELSON FERNÁNDEZ	MAY	IND
Miércoles 21 de enero	1:30 pm	JULIO A. MELLA	LTU	VCL
	1:30 pm	VICTORIA DE GIRÓN	MTZ	SSP
Jueves 22 de enero	1:30 pm	CALIXTO GARCÍA	HOL	ART
	1:30 pm	NELSON FERNÁNDEZ	MAY	IND
Viernes 23 de enero	1:30 pm	JULIO A. MELLA	LTU	VCL
	1:30 pm	VICTORIA DE GIRÓN	MTZ	SSP
Traslado de los equipos (HOL, ART, MAY, IND)				
Sábado 24 de enero	1:30 pm	26 DE JULIO	ART	HOL
	1:30 pm	LATINOAMERICANO	IND	MAY
Domingo 25 de enero	1:30 pm	AUGUSTO C. SANDINO	VCL	LTU
	1:30 pm	JOSÉ A. HUELGA	SSP	MTZ
Lunes 26 de enero	1:30 pm	26 DE JULIO	ART	HOL
	1:30 pm	LATINOAMERICANO	IND	MAY
Martes 27 de enero	1:30 pm	AUGUSTO C. SANDINO	VCL	LTU
	1:30 pm	JOSÉ A. HUELGA	SSP	MTZ
Traslado de los equipos (HOL, ART, MAY, IND)				
Miércoles 28 de enero	1:30 pm	CALIXTO GARCÍA	HOL	ART
	1:30 pm	NELSON FERNÁNDEZ	MAY	IND
Jueves 29 de enero	1:30 pm	JULIO A. MELLA	LTU	VCL
	1:30 pm	VICTORIA DE GIRÓN	MTZ	SSP

Sin embargo, nadie puede pasar por alto la efectividad de la ofensiva y el mejorado pitcheo capitalino, el templo para jugar estas rondas y el respaldo que significará dirimir tres pleitos en el Latino, aunque en San José también cuentan con tantos o más aficionados que los propios mayabequenses. Se debe definir no solo en siete juegos, sino con marcadores muy cerrados. Y su ganador se las verá en semifinales muy probablemente ante Las Tunas. **Possible resultado: 4V-3D para IND.**



| foto: Tomada de Reuters

El expansionismo de la Administración de Donald Trump, que ya mostró su rostro en América Latina, fija ahora su objetivo en el extremo septentrional del hemisferio occidental. Tras las agresiones contra Venezuela y la amenazante retórica hacia Cuba, México y Colombia, el presidente de Estados Unidos dirige su mirada hacia el Ártico. Una región que describe como "vital para la seguridad nacional" pero que esconde inmensas riquezas: importantes recursos minerales, tierras raras..., además de posición estratégica.

La idea, inicialmente planteada como una compra, evolucionó hacia una exigencia absoluta por parte de Trump, quien afirmó: "De una manera u otra, vamos a tener Groenlandia. Cualquier cosa menos que eso es inaceptable". Su

discurso se sostiene en la narrativa de una supuesta amenaza rusa y china, aunque altos funcionarios nórdicos declararon que no hay registros de una presencia militar de esos países en la zona.

Esta obsesión del actual inquilino de la Casa Blanca tiene una connotación especial y peligrosa: la isla es un territorio autónomo que forma parte del Reino de Dinamarca, miembro de la Unión Europea y de la Organización del Tratado Atlántico Norte (Otan). Sería entonces la primera vez que Washington amenaza abiertamente con atacar a un miembro de esa alianza, ya que Trump quiere anexarla militarmente si es necesario.

El no de los "aliados" Ni las autoridades de Groenlandia ni las de Dinamarca aceptan las intenciones del mandatario estadounidense e insisten en que se respete su soberanía. La

codicia trumpista prueba nuevamente que no tiene límites, esta vez en el Ártico, desafiando los cimientos mismos del orden occidental que durante décadas promovió la nación norteña. Estados Unidos deja claro que en su cálculo, ningún aliado está a salvo si se interpone en el camino de lo que considera su interés nacional.

daron tropas deberán pagar un arancel del 10 % sobre todos los suministros al país norteamericano, advirtiendo que la tasa se incrementará al 25 % a partir del 1.º de junio del 2026.

La codicia trumpista prueba nuevamente que no tiene límites, esta vez en el Ártico, desafiando los cimientos mismos del orden occidental que durante décadas promovió la nación norteña. Estados Unidos deja claro que en su cálculo, ningún aliado está a salvo si se interpone en el camino de lo que considera su interés nacional.

| Groenlandia

En la mirilla

| Álvaro Yoel García Peña,
estudiante de Periodismo

El expansionismo de la Administración de Donald Trump, que ya mostró su rostro en América Latina, fija ahora su objetivo en el extremo septentrional del hemisferio occidental.

Tras las agresiones contra Venezuela y la amenazante retórica hacia Cuba, México y Colombia, el presidente de Estados Unidos dirige su mirada hacia el Ártico. Una región que describe como "vital para la seguridad nacional" pero que esconde inmensas riquezas: importantes recursos minerales, tierras raras..., además de posición estratégica.

La idea, inicialmente planteada como una compra, evolucionó hacia una exigencia absoluta por parte de Trump, quien afirmó: "De una manera u otra, vamos a tener Groenlandia. Cualquier cosa menos que eso es inaceptable". Su

discurso se sostiene en la narrativa de una supuesta amenaza rusa y china, aunque altos funcionarios nórdicos declararon que no hay registros de una presencia militar de esos países en la zona.

Esta obsesión del actual inquilino de la Casa Blanca tiene una connotación especial y peligrosa: la isla es un territorio autónomo que forma parte del Reino de Dinamarca, miembro de la Unión Europea y de la Organización del Tratado Atlántico Norte (Otan). Sería entonces la primera vez que Washington amenaza abiertamente con atacar a un miembro de esa alianza, ya que Trump quiere anexarla militarmente si es necesario.

El no de los "aliados" Ni las autoridades de Groenlandia ni las de Dinamarca aceptan las intenciones del mandatario estadounidense e insisten en que se respete su soberanía. La

codicia trumpista prueba nuevamente que no tiene límites, esta vez en el Ártico, desafiando los cimientos mismos del orden occidental que durante décadas promovió la nación norteña. Estados Unidos deja claro que en su cálculo, ningún aliado está a salvo si se interpone en el camino de lo que considera su interés nacional.



| Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar

TRABAJADORES

Revolución verde en marcha

| Lianet Suárez Sánchez

Granma.— En los patios, organopónicos y parcelas de los 13 municipios de esta provincia, una revolución verde y silenciosa está en marcha. Es el Programa de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, que se consolida como la vía más rápida para obtener alimentos, especialmente tras el embate de fenómenos meteorológicos extremos.

En la oriental provincia se demuestra que el camino pasa por aprovechar cada espacio, movilizar a las familias y recuperar la tradición productiva.

Esta región de tierras fértiles y manos laboriosas cuenta con condiciones naturales privilegiadas para una agricultura diversificada. Sus suelos, su clima y las raíces campesinas de sus habitantes constituyen el capital principal.

La ingeniera Yurien Valdés González, al frente del programa en la Delegación Provincial de la Agricultura, insiste en que la clave está en "fortalecer el movimiento de fincas y parcelas, sobre todo porque involucra a la familia, la estimula a producir, y esa es la real soberanía alimentaria". Este enfoque, bien instrumentado, puede convertir el potencial del territorio en alimentos concretos.

De la resiliencia al reconocimiento nacional

Los últimos años han dejado resultados positivos. En el 2024 Granma recibió un reconocimiento entre las provincias más destacadas en esa labor.

Su capacidad de recuperación se puso a prueba con el huracán Melissa, que destruyó semilleros y canteros. La respuesta fue con-

tundente y a dos meses del suceso comenzó la comercialización de hortalizas y condimentos frescos, sobre todo en el municipio cabecera, Bayamo, que cuenta con 19 infraestructuras para ese fin.

Este resultado es el fruto de un trabajo sostenido que incluye la expansión de huer- tos intensivos, organopónicos y patios de refe- rencia, con metas en las que se puede seguir avanzando.

Creer y hacer

En el corazón de uno de los barrios manzani- lleros se erige el Patio agroecológico integral La Rosita, como un ejemplo de sostenibilidad y soberanía alimentaria.

Al frente de este proyecto se encuentran los esposos María Rosa León Reyes y Josué Guilarce González, quienes han transformado 400 metros cuadrados de su propiedad en un espacio de productividad, innovación y enseñanza.

Los 17 años de labor de esta familia, de pro- fundo compromiso con la comunidad, han sido reconocidos con la Quinta Corona de Excelen- cia Nacional de la Agricultura Urbana, máxi- ma distinción que refleja el éxito de integrar más de 30 subprogramas.

En el Patio conviven cultivos de hortalizas, frutales y plantas medicinales con la crianza de animales, prácticas en las que se emplean siempre principios de permacultura.

Una de sus contribuciones más destaca- das es el desarrollo y generalización del bio- producto Germivid, creado en su propio hogar. Este preparado, utilizado para la salud ani- mal y el control de plagas, ha sido adoptado



Este Programa fue una idea del General de Ejército Raúl Castro Ruiz. | foto: Tomada de La Demajagua

por más de 90 patios en la comunidad y es demandado incluso por productores inde- pendientes.

Su impacto los llevó a fundar la prime- ra mipyme agrícola de Manzanillo, La Rosita Agrobiot, y a representar a Cuba en eventos internacionales de agroecología.

Los desafíos que impulsan

El camino no está exento de obstáculos y reco- nocerlos es parte de la ruta para superarlos. En Granma, como en otras provincias, se requiere completar la fuerza de trabajo para ganar en estabilidad y fortalecer la estructura de apoyo en todos los municipios.

El reto, en definitiva, es claro: aumentar la producción con participación popular. La agri- cultura urbana, suburbana y familiar aquí dejó de ser una alternativa para convertirse en una estrategia vital y probada.

CostÁvila y sus emprendedores

Los trabajadores no estatales contribuyen a la higiene de la capital avileña, así como a la aspiración del movimiento sindical de la provincia de ganar la sede del acto central por el aniversario 87 de la CTC

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Las barrenderas y los barrenderos emprenden en el día a día la misión del nuevo Proyecto de Desarrollo Local (PDL), nombrado CostÁvila, con el ánimo de hacer valer el eslogan del colectivo: Gestión responsable, comunidad saludable.

Escoba en mano, enfrentaron la lluvia y el frío de las madrugadas recientes. Mientras el flash de cámaras y teléfonos se ocupaban de subirlos a las redes sociales y medios de comunicación, ellos empuñaban escobillones, palas, machetes, rastrillos y chapeadoras manuales en calles, jardines y áreas verdes de Consejos Populares.

Osmany Costa Reyes, presidente del PDL, declaró a **Trabajadores** que dedicaron jornadas diurnas y nocturnas al intercambio con los integrantes de las tres brigadas que comenzaron con la chapea y el barrido de calles, mientras está previsto que inicien esta semana la recogida de desechos sólidos.

El proyecto surge como res- puesta a la necesidad urgente de implementar un sistema eficiente,



Abanderados de la higiene comunal. | fotos: Osmany Costa Reyes

participativo y sostenible de higie- ne comunal, acompañado de accio- nes educativas y comunitarias que fomenten la responsabilidad ciu- dadana y el cuidado del entorno, explicó como gestor principal de la experiencia.

Uno de los pilares funda- mentales —argumentó— Costa

Reyes— es la revalorización del capital humano. Los trabajado- res recibirán un aumento salarial significativo, junto con nuevos uniformes, implementos de aseo personal y equipos de protección para preservar su salud.

Entusiasmada con esa ini- ciativa vinculada a la salud am-



Un oficio siempre importante.

biental, la sicóloga avileña Yeline Ruiz Betancourt opinó en Facebook: Orden al desorden. Una tarea dura, pero indispen- sable a la que todos debemos contribuir (...) la educación cí- vica tiene que poner su cuota, hay que reanimar el gusto na- tural por la higiene comunal, la cultura de lo limpio como bello, el respeto común.

CostÁvila apuesta por todos sus emprendedores, tan consa- grados como Mayda y Luciano, una pareja que comparte amor y laboriosidad en el oficio de barrenderos.